

EL CORREO.

DIARIO COMERCIAL POLITICO Y LITERARIO

NUMERO 39. MONTEVIDEO SABADO MARZO 27 DE 1830. Precio 4 vintenes.

Este periódico se publica diariamente en la IMPRENTA REPUBLICANA: en ella, y en la librería de la señora de Yañez, se halla en venta. Se admiten suscripciones, a dos pesos mensuales, y todo género de avisos a precios equitativos, debiendo entregar estos hasta las 4 de la tarde del día anterior al de su publicación; y los remitidos de interés público gratis.

ALMANAQUE.

Sábado 27 S. Ruperto.
Sol sale a las 6 h 8 m.
se pone a las 5 h 52 m.

CORREOS.

Días en que salen de esta capital
Para los pueblos del interior.
9, 16, 23, 30, de cada mes.

ESTADISTICA.

HOSPITAL.—Día 21.

	Hs.	Ms.
El día anterior	87	17
Entraron	2	
Salieron		
Murieron	1	
Existen	88	17

FONDOS PUBLICOS.

En Buenos Airse.

Billetes del 6 p^o — 63 a 64
Id. del 4 p^o — proporcional.

CORRIENTE DE CAMBIO.

Londres, — 6 peniques.
Rio Janeiro, — 190 a
Francia, — 75 centines.
Estados-Unidos — 11 cents.
Montevideo — 450 a

PLAZA.

Especies metalicas,

Onzas de oro selladas 132 a 133 ps.
Pesos fuertes de rostro. 8 ps.
Id. patrios 7 6 id.
plata macuquina 7 2

En Montevideo.

Onzas españolas 21 a 21 ps. 4 rs.
Id americanas 20 a 21 ps.
Patacones 1050 1060 rs.
Barricas de harina. a 12 pesos.

EXTERIOR.

EUROPA.

FRANCIA.

El célebre Humboldt, en su escursion en la Rusia asiática, visitó en Amisk la escuela militar de los cosacos de Siberia, a la que agregó una escuela asiática para formar intérpretes sobre la línea derecha del Ertisch: este es uno de los muchos establecimientos ventajosos a la civilización, fundados por el emperador Alejandro. En él se enseña a 250 hijos de cosacos, las matemáticas, el levantamiento de los planes y el dibujo, la geografía, la historia y los principios de la historia natural, en lo que toca a la economía rural. La escuela asiática cuenta 18 jóvenes que estudian los idiomas mongolo y tartaro, y el francés. Para enseñarles a leer y escribir se emplea el método lancasteriano. Son muy pocas las escuelas militares que se podrían comparar con esta, en que se forman los oficiales y sargentos, y reina el orden, el aseo y las buenas costumbres. Esta bajo la dirección del general Braniefsky. Los alumnos dirigieron al ilustre viajero, discursos en ruso, mongolo y tartaro.

—El Sr. Van Opstal, murió con toda su familia en Amberes, envenenados por manteca falsificada con carbón de plomo.

No se puede llamar demasiado la atención de los ciudadanos y la severidad de los magistrados sobre los atentados que se cometen cada día y se reproducen bajo un sin número de formas. Ya es el pan, ya la leche, luego la manteca a que no podemos tender la mano sin temblar. Por

poco que continúe, no se sabrá que comer, ó será preciso, por prudencia dejarse morir de hambre por no morir de veneno.

—Paris tiene hospitales bastantes para recibir la totalidad de sus enfermos menesterosos.

Ocho a 10,000 caducas ó enfermos pueden además hallar su existencia en los hospicios y casas de retiro, sostenidos con los fondos de la administración. Los espositos y huérfanos en número indefinido, no dejan de ser asistidos luego que se vean abandonados por la muerte ó inmoralidad de sus parientes.

A mas de estos establecimientos, una comisión de socorros domisiliarios extiende su protección a la gente sobrecargada de familia, y a los obreros a quienes falta ó no bastan los trabajos. Tiene doce oficinas de caridad que suministran a cada familia indigente, un protector y un consolador.

Un número considerable de sociedades filántropicas, y de asociaciones piadosas multiplican los auxilios destinados a los pobres, y allanan las dificultades de su existencia.

Treinta mil familias pobres reciben en Paris los socorros de los establecimientos de caridad.

Todos sus hijos se admiten en las escuelas gratuitas; todas sus enfermedades, si no quieren ir al hospital, se curan adomisilio por médicos hábiles; franqueándoseles los medicamentos. Las hermanas de caridad, cuidan con amor al desdichado sin familia, falto de todo consuelo; otras personas generosas, y las señoras de la sociedad de beneficencia rivalizan de celo con las hermanas hospitalarias.

EL GOBIERNO.

Si es indudable que los principales elementos de la riqueza de este estado los reúne en sí el vasto territorio que comprende el interior de las campiñas: si hoy los canales únicos de la industria productiva son el pastoreo; es indudable que los depositarios de ese poder conservador de todos los goces, y encargado de promover el aumento de los capitales, se halla en la necesidad de velar sobre la conservación de los frutos de la una, y la seguridad de los otros. Partiendo de este principio nosotros no hemos trepidado un solo momento en resolvernos á incertar en resumen, el todo de una noticia que se nos ha comunicado; porque considerando que ella puede ser cierta, hallámosla ligada al exeso, una tendencia política que muy bien podía ser funesta á la conservación de la paz, y aun á la independencia y libertad. No juzgando ser aun oportuno entrar en una discusión que tiene en su apoyo solamente la posibilidad, se nos permitirá limitarnos á solo hacer sentir que nuestro anteojo político, tiene algún alcance mas, que aquellos que por lo comun se usan. Mas, dejemos esto para otro tiempo y pasemos á ocuparnos de lo que interesa.

Extracto.—La noche del 16 del presente abanzaron los ladrones á la estancia del Fraile muerto, de don Bernardo Suares: ubo con este motivo un fuego bastante reñido por ambas partes quedando en el campo un muerto de los vandidos, y dos peones que en compañía de don Bernardo Suares el menor sostubieron el fuego constante hasta las nueve de la noche; hora en que se retiraron. Al siguiente dia se dio parte al comandante y nada ha resultado. Todos los vecinos estan denoche en el monte y desididos de cualquier modo á defender aun que sea por respresalias.

Ya se empiezan á repetir estos actos; y esta sola idea nos

ha hecho insertar la anterior noticia con el objeto de que la autoridad ponga el mas pronto remedio. Previendo esto quisimos habernos opuesto á la disminución de la fuerza de caballeria; pero aun hay tiempo de aplicar remedios radicales al enfermo.

CORRESPONDENCIA.

Señores EE. del Correo.

En el número 1830 de la Gaceta Mercantil de Buenos Aires del 24 de febrero se registra un artículo comunicado que aparece garantido; pero que garantías puede ofrecer el autor del comunicado sobre hechos enteramente desnudos de verdad, cuya relacion insulta la moral, despedaza reputaciones bien adquiridas y ofende alevosamente.

El gacetero de Buenos Aires, no ha trepidado en admitir en sus paginas unas líneas tan incidiosas como las del incognito autor del comunicado: v. l. Señor Redactor sea generoso y justo, si el de Buenos Ayres, no lo fue; defienda v. l. la inocencia si aquel quiere aun perturbar la tranquilidad de que gozar los Argentinos residentes en Mercedes. Si el gacetero no trepidó en incertar el comunicado que se halla en el citado, estoy cierto que vacilaria y no daria lugar á estas líneas si se las dirijese á el, y no á v. l.

El autor del comunicado acomete y calumnia escudado con el misterio, y entre sombras, pero nosotros mas generosos que el incognito, queremos escribir en obsequio de la justicia, por que cualquiera que sea el espíritu de los partidos de Buenos Ayres, nosotros como extraños en aquel pais, no queremos desender á investigaciones lejanas de nuestro intento, ni queremos manifestar que pertenecemos á ninguno de ellos, antes al contrario, lamentamos que el autor del comunicado se haya poseido de uno de ellos para calumniar, pues el comunicado es un documento poderoso de esta verdad, tanto mas cuando su posicion le prohibia toda ingerencia en las denciones domesticas de Buenos Ayres.

El incognito autor del comunicado dice que su sufrimiento se ha agotado

como se ha agotado tambien el de todos los vecinos de este pueblo con los argentinos residentes en Mercedes. A la verdad Sr. Redactor que el sufrimiento de los vecinos se ha agotado con el autor del comunicado, que en su desesperacion echa mano de las armas que usa todo eobarde calumniador, y no con los argentinos que diariamente reciben pruebas de la estimacion publica á que son tan acreedores, de lo que es un testimonio, la confianza con que el departamento de Soriano, ha honrado á uno de los que en su calumnia embuelve el incidioso comunicado; nombrandolo Juez de comercio. Dice el autor del comunicado que Buenos Ayres logró purificarse algun tanto; pero la plaga desoladora de que se vió libre ha venido á turbar nuestro reposo, esta frase no merece contestacion, por que el caracter de estrangeros con que se han presentado los argentinos, es suficiente á desmentir y desvanecer la calumnia, y á poner de manifesto las intenciones dañadas de su autor. Continua el del comunicado diciendo que el suelo Oriental logró verse libre de señores, y es hoy presa de genios turbulentos y discultos. El sentido de estas espreciones ignoramos quien se dirijen, por que no es de creer que haga alucion á los argentinos residentes en Mercedes; por que el decir que el suelo Oriental es presa de jenios turbulentos, manifiesta una intencion dañada por que, como se ha de pensar que una cabeza regularmente organizada cree que el suelo Oriental sea presa de diez ó dose argentinos? pues el decir que es presa denota una posesion, y en este caso no estan los argentinos, este punto toca á otros rebatirlo. Continua diciendo que no han bastado las consideraciones que el gefe de este departamento coronel Planes, les ha dispensado; ¿que genero de consideraciones les ha dispensado á los argentinos el comandante Planes? antes al contrario todo ha sido murmuraciones, y persecuciones y calumnias; y sino vease la reclamacion que corre impresa echa á nuestro gobierno por uno de los gefes argentinos. Continua el incognito y dice que desde aqui quieren dirijirse á la que fue su Patria; Audacia sin

igual! si será lo mismo el haber renunciado á ella como el autor del comunicado, que el haber salido temporalmente por accidentes que no es de nuestro resorte indagar; pasma ciertamente el ver el empeño del amigo del sr. comandante Planes, en hacer á los argentinos ciudadanos sin Patria, cuando todos ellos la tienen por que la naturaleza se las ha dado, ó por que muchos de ellos la han adquirido combatiendo con valor.

Continuará.

Señores Editores del Correo

Tenga Vd. la bondad de que por su apreciable periodico llegue á noticia del Editor de la Gaceta, que se espera que concluya con las reflexiones sobre el reglamento del Resguardo para contestarsele; pero que entretanto está bien conocido el objeto que se propone, y adonde han aparar, las indicadas—Sr. Ministro de Hacienda, alerta con el gacetero empleado. Mas ven cuatro ojos, que dos.

El que vs venir.

VARIEDADES.

Los miembros confusamente esparcidos no son capaces de juzgar, por que todo su juicio, poder y circunstancias se halla esparcido y confundido en el gran cuerpo. Así es que debe ser recogido, estrechado, y de una manera absoluta. Separar lo útil de lo inutil, lo bueno de lo malo con escrupulosa atencion, y en fin poner cada criatura y cada cosa en su lugar; de no, no puede haber un cuerpo bien organizado ni ninguna república duradera.

Harriglon Af. Pol.

CUENTO AL CASO.

Cang-Hig sabio emperador de la china, despues de algunos años de acender al trono que su padre Trong ching habia dejado en un completo desorden. Se le ocurrió ir al jardin que hizo su recreo cuando se hallaba fuera del bullicio de los negocios, y al dar los primeros pasos por él, halló con asombro obstruidas

casi absolutamente las entradas, ó inutilizados para el transito, los caminos por la yerba que se habia trasformados en una agría maleza. Las producciones mas deliciosas de la naturaleza se hallaban confundidas con las obras de su estravagancia. El rosal, entrelazaba sus espinosas ramas con pequeños arbustillos desconocidos; el jasmín perdía el hermoso matiz de su verdor y flores, por los espinos con que se mezclava; el clavel con la grosera é ingrata ortiga perdía su natural hermosura y aun la fragancia encantadora con que alaga los sentilos. Todo, todo habia desaparecido en este lugar de recreo las calidades de la naturaleza, y las perfecciones y gusto del ingenio. El cenador estaba abatido bajo el peso de rama inútiles que por mucho tiempo habia dejado crecer el descuido y negligente jardinero. Apenas se hubiera distinguido el tomillo de la yerba que nosotros conocemos con el nombre de yuyo, la planta odorífera y util de la pestifera y nociva. Este doloroso cuadro llamó la atencion del monarca, y reuniendo en su enredador á sus amigos ó cortesanos les dijo, ayudadme mis queridos, á poner todo lo que constituye á este jardin en su respetable lugar, á mejorar su interior y á hermostearlo; Mas no destruyais ninguna planta que puede producir ni las flores aun que sean silvestres, por que basta que sean flores y creadas por la naturaleza. Podad y sacad productos aun de la maleza; pues que siendo criado no es posible que nada haya inutil absolutamente. Despojad el terreno de lo que perjudique al fomento de lo conveniente y agradable; unid estas dos cosas, y habreis conseguido formar con el tiempo de esta sombra de recreo, un jardin delicioso. Si este con-

sejo fuese aplicado al mecanismo y gobierno de las sociedades y pueblos, que bellos resultados podrian recogerse.!



MARITIMA



ENTRADA.

Dia 26.

Bergantin americano *Brilliant*, de Buenos Aires.

Bergantin ingles *Caledonia* de id.

SALIDA.

Goleta paquete *Aguila Primera* para Buenos Aires.

Bergantin americano *Jame*, salió del Rio Janeiro en lastre.

Goleta nacional *Montevideana* para el Rosario en lastre.

AVISOS NUEVOS.

Para Buenos Aires.

Saldrá hoy Sábado sin falta, á las 4 de la tarde el paquete Argentino *Joven Sarandi*, tiene comodidades de primer orden para pasajeros y recibe carga, ocutan á la casa de D. Francisco Juanicó.

Para la Bahia de todos los Santos.

Saldrá dentro de 12 dias la muy velera Polacra Sarda *Marta*. Tiene cargamento de tasajo, pero admitirá alguna carga de poco volumen, y pasajeros para los que tiene exelentes comodidades.

Se despacha en la calle de San Carlos No. 54.

M. 27 3p.

Aviso.

Se vende un negro de edad de 16 á 17 años sin vicios es útil para todo servicio.

El que se interese en su compra ocurra a la casa de su dueño calle de S. Luis No. 106.

M. 27 3p.


Se alquila.

UNA hermosa pieza propia para un almacen, la persona que se interese por ella ocurra a esta imprenta donde podra tratar. M 27 3p.

Aviso

LA persona que haya perdido una llave de reloj de oro y un sello del mismo metal puede ocurrir á esta Imprenta que dando las señas se le entregara. M. 3 p.


Aviso.

 EL que quiera comprar unas casas en la calle de San Felipe, número 123 con 40 varas de fondo 8 y 3 cuartas de frente, con cinco piezas y una cocina mas otra en la calle de San Sebastian número 125 y 127, con cincuenta varas de fondo y 12 y tres cuartas de frente con 8 piezas y una cocina en precio cómodo, su dueño vive en la calle de San Felipe número 123.
Marzo 24 6 p.

PERDIDA.

AYER 24 del corriente viniendo de Hospital de Caridad para el porton se ha perdido un alfiler de pecho de diamantes; la persona que lo hubiese encontrado puede ocurrir a esta imprenta donde se dará una buena gratificación. M. 24 3p.

Se vende.

 La casa de D. Manuel A. Argerich sita en la calle de San Ramon número 69 el que quiera comprar se verá con el propietario en la misma casa. M. 25 4p

Se vende.

UN piano de primera calidad en un precio equitativo el que lo quiera comprar se esta imprenta darán razon de su Dueña. 1m.

Aviso de la policia

COMO es llegado el caso de esta Mecer la policia de este estado de conformidad con la Ley de 18 de Diciembre de 1829, el Superior Gobierno ha dispuesto que por el que firma, se llamen las solicitudes de los que deban optar a las plazas de 30 cabos e eladores, con 20 pesos de sueldo mensual cada uno, y 160 celadores con el de 15 pesos cada mes, para distribuirse en todos los departamentos del territorio del Estado, segun lo dispuesto por el articulo 10 de la misma Ley; en la inteligencia que conforme al articulo 11 deben unos y otros hacer el servicio en caballos propios, y en la de que como lo dispone el articulo 17 de la prenotada sancion serán preferidos para ocupar dichos destinos aquellos individuos del Ejecutivo que quedan sobrantes, y reúnan las mejores aptitudes. Los que se hallen en este caso pueden ocurrir con sus representaciones a la oficina de departamento hasta el dia 13 del mes de la fecha para elevarlas a la aprobacion del Gobierno.
Montevideo Marzo 18 de 1830.

Muñoz.


Venta.

DE una casa esquina, con frente de dos y media varas a la calle de San Carlos, y veintio y seis de fondo a la de San Francisco, que linda por un costado con la casa de D. Miguel Benilla y por el otro con la del consul Frances, D. Andres Cavaillon. Los que quieran comprarla pueden verse con D. Ramon de Lista en su casa de D. Jaime Ylla, ó con D. Javier Garcia de Zuniga.
Mzo. 18 3p.

Desee acomodarse.

UN joven recién llegado a esta, en cualquier almacén ó pulperia, por encontrarse acto para el desempeño de estas funciones, también se ofrece para salir a cualquier paraje de la campaña, la persona que necesite de sus servicios, ocurra a esta imprenta, dará también personas que afianzen su buena conducta.


Para el Rio Janeyro.

 Saldrá dentro de tres ó cuatro dias la fragata americana *Nie*, admite carga y pasajeros, ocurrase a Diego Noble su consignatario.

Se ha huido un muchacho de 14 años americano del Norte llamado Roberto Rillincin bajo de estatura, algo regordete, un poco moreno, con pantalones azules y una chaqueta listada el que lo entregue en casa de Diego Noble será bien gratificado.

El Bergantin americano *Jane*, se fleta y admite pasajeros para Rio Janeiro, ocurrase a Diego Noble.

Para Paisandó y el Arroyo de la China.

 Resibe carga la goleta nacional *Maria*, y saldrá el 26 del presente la despacha Gonzalo Rodriguez de Britos.

AL PUBLICO.

Instruccion.

EL DIRECTOR DE LA ESCUELA especial de comercio del Consulado de esta capital, pudiendo sustraer a sus tareas diarias, una hora para dedicarla a la instruccion privada, ha resuelto dar por la noche un curso completo de Francés que abrirá el 1.º del proximo Abril.

Los SS que gusten contraerse a aprender un idioma tan universal hoy en dia, y que constituye parte de la buena educacion podrán acercarse al local de dicho establecimiento, de las 8 a las 11 de la mañana, donde se les informará de la hora y estipendio que será muy equitativo y en proporcion al número de concurrentes.

M. 20 8p.

Se vende.

UN esclavo pardo, natural de Montevideo de edad poco mas ó menos de diez y ocho años, con principios de Sastro, la persona que lo necesite vease con su amo en la calle de San Gabriel casa número 68 enfrente a la esquina del reloj.

M. 17 3p.

AVISO.

DON Francisco Juanicó recibe pagares de la tesoreria a pagar en moneda de cobre sin descuento.

Marzo 12 3p.

AVISO.

SE vende una chacra en las inmediaciones del Arroyo Seco, conocida por del finado D. Felix Saenz de la Maza, tiene una casa de azotea con aposentos, sala, dispensa, un cuarto mas y cocina, cochera y gallinero. Pozo de valde, y algun monte con accion, a quince cuadradas de terreno; el que guste comprarla, véase con la viuda que vive en la calle de San Gabriel número 117.

M. 18 3p.

HA FUGADO.

UN negro de nacion Revolo de estatura regular nariz grande y chata con una cicatriz en la frente, se llama Juan; el que lo entregue ó de noticia de él en la Aguada, cuatro puertas antes de llegar a la fonda, ó en esta imprenta será gratificado.

Mzo. 18 3 p.

AVISO.

UN joven recién llegado a esta capital desea colocarse, bien sea para casa de negocio, ó para mayordomo de estancia advirtiendo que a mas de tener las aptitudes suficientes para lo que propone, tiene personas de respeto que informen de su buena conducta.

En esta imprenta se dara razon de sus aptitudes y quien es. M 12 6p.

Premio de 80 pesos.

CUALQUIER individuo, que halle, entre los paquetes que se hacen de monedas de diez reis; uno que equivocadamente le ha entregado en pago el sabado 6 del corriente que tiene 13 onzas en monedas de 4 pesos de oro; y las quiera entregará su dueño en la calle de san Pedro número 59 frente a la zapateria del Sr Sartori sera gratificado con 4 onzas en oro de las espreaadas M 11 8p.

Se necesita.

UNA CRIADA ó aconchavada para servicio en la calle de S. Pedro Num. 173 daran razon y trataran de su conchavo.